



**Nombre del alumno: Jazmín  
Hernández morales**

**Nombre del profesor: Sergio Jiménez  
Ruiz**

**Nombre del trabajo: introducción a la  
antropología medica**

**Materia: antropología medica**

**Grado: 1ºB**

# ANTROPOLOGÍA

La antropología médica es un subcampo de la antropología social o cultural. Es la traducción del castellano del término medical anthropology que sirve desde 1963, de etiqueta identificativa para la investigación empírica.

La antropología médica busca la manera de satisfacer las demandas humanitarias y científicas del campo de la medicina, mediante la búsqueda del origen social de las enfermedades. Para esto, se hacen investigaciones en las cuales se buscan los obstáculos que deben enfrentar las personas al momento de buscar ayuda médica y cuidados de salud.

Los estudios etnográficos que se llevan a cabo consisten mayormente en observaciones, entrevistas y cuestionarios para conocer la manera en la que las personas perciben la salud y las enfermedades, y de que manera la sociedad, la cultura, la política y el ambiente afectan su salud, positiva o negativamente.

En España se ha utilizado además términos tales como "antropología de la medicina", "antropología de la salud" o "antropología de la enfermedad". En Europa, el término "antropología médica" fue utilizado, ocasionalmente, durante el xx para designar los estudios filosóficos sobre salud y enfermedad. Fue la adaptación castellana del término neerlandés. Sin embargo en la literatura científica en castellano, catalán, gallego o euskera el término antropología médica designada hoy a la medical anthropology

Las relaciones disciplinaria entre la antropología, la medicina y la práctica médica pueden documentarse de antiguo. La mirada naturalista en medicina, introducida por los tratados hipocráticos desarrollo una teoría de la casualidad de la enfermedad relacionada con el medio y una metodología que incluía el estudio de casos clínicos.

La antropología general ocupaba una posición relevante en las ciencias médicas básicas.

A medida que la medicina fue encerrando la educación médica en el hospital y adoptó una actitud reticente frente al empirismo de los médicos en su práctica cotidiana entre la gente y asumía la medicina experimental en el hospital y el laboratorio como su fuente básica de conocimiento, los médicos fueron dejando la etnografía en desuso.

La divergencia entre la Antropología profesional y la medicina no significó jamás, una escisión completa entre ambas. Durante el siglo XX son constantes las relaciones interdisciplinarias entre ambas disciplinas hasta la constitución de la antropología médica durante los años sesenta y setenta del siglo XX.

Durante buena parte del s. XX, médicos y antropólogos han compartido la noción de medicina popular, tradicional o folk - en inglés folk medicine - con este concepto coincidían en descubrir los recursos que el campesinado europeo o latinoamericano empleaba para

resolver sus problemas de salud al margen de los profesionales de la salud o las prácticas de salud de los aborígenes en distintas partes del mundo con un especial énfasis en sus conocimientos etnobotánicos. Los médicos no pretendían con el concepto de medicina popular construir un concepto antropológico, sino un concepto médico que les fuese útil para establecer, con bases científicas, los límites culturales de la biomedicina.

La antropología y la sociología médica aplicada en Estados Unidos, Canadá, México y Brasil la colaboración entre la Antropología y la medicina, tuvo que ver inicialmente con el despliegue de los programas de salud comunitaria en minorías étnicas y culturales y con la evaluación etnográfica y cualitativa de instituciones sanitarias, hospitales, manicomios y servicios de atención primaria. Los reportes etnográficos demostraron que las crisis interstamentales tenían efectos directos en los criterios terapéuticos y en la atención a los enfermos. La evidencia etnográfica sustentó las críticas al custodiamiento institucional y contribuyó de manera decisiva a las políticas de desinstitutionalización de la asistencia psiquiátrica y social en general. Las respuestas empíricas a estas cuestiones motivaron la incorporación de antropólogos.

## Bibliografía

Universitat Rovira I Virgili: Breve introducción a la antropología médica, medical anthropology research center.

